## Presentación

DOI:10.32870/in.v6i16.7101

Desde la primera edición de InterNaciones, publicada en el primer cuatrimestre del año 2014, la constante en la realidad de las relaciones internacionales de México ha sido el complejo contexto de cambios que ha tenido lugar en el Sistema Internacional. Esta característica inalienable, condiciona el comportamiento de la política mundial en cada una de las dimensiones geográficas en las que tiene lugar en lo vertical (desde lo local, hasta lo global), abarcando la más variopinta de las dimensiones temáticas y permitiendo, desde lo horizontal, la participación de una gran cantidad de actores con capacidad de incursionar en las relaciones internacionales. En este sentido, nuestro nombre, InterNaciones, intenta responder a este contexto en doble vía: por un lado se refiere a la acción de internarse en un tema a profundidad; por el otro, al diálogo que, de entre distintos espacios, se establece para la comprensión de la realidad.

Esta decimonovena edición de la revista Internaciones es especialmente rica pues muestra una visión "global" de temas de coyuntura. Contiene ocho trabajos de cinco regiones del mundo y se da cuenta de nuestro entorno al explicar realidades complejas de Asia, Europa, América Latina, Medio Oriente y África.

En primer lugar, Daniel Morales presenta el análisis de Pakistán como potencia subregional. Su argumento se basa en identificar una condición geografíca, política y estratégica excepcional, pues este país se ubica entre el Sur, Oriente, Centro y Occidente del continente asiático, adicionalmente cuenta con una estratégia de económico-militar que le ha representado una fuente significativa de poder que lo proyecta como una pieza central del "trapezoide geopolítico" asiático. Para lograr demostrar su hipótesis, el autor realiza un recorrido histórico del surgimiento del Estado pakistaní, enseguida aborda una síntesis de su evolución político-económica para continuar con un análisis detallado del poderío pakistaní según sus diversas capacidades y finaliza con la

identificación de los elementos teóricos que ubican al caso de Pakistán como el "trapezoide geopolítico asiático". Esta aportación resulta por demás interesante pues aborda de forma novedosa un caso de estudio que no es muy común en la literatura especializada en español en América Latina.

Un segundo trabajo sobre la región de Oriente Medio es el que presenta Georgina Padilla, quién considera que el telón de fondo de la geopolítica y la geoestrategia de la guerra de Siria es la problemática energética mundial, en particular el acceso, manejo y uso de hidrocarburos fósiles, el petróleo, el gas y el carbón. Esta idea toma fuerza argumental pues la posición geográfica y geopolítica de Siria se localiza justo donde transitan las rutas de las tuberías de hidrocarburos de la región, de este modo el conflicto toma varias dimensiones y niveles, dando como resultado la participación militar y los interéses económicos de actores internacionales como la Organización de Naciones Unidas, Estados Unidos y Rusia principalmente.

Otro tema de coyuntura internacional que nutre este número de la revista InterNaciones es el que desarrolla María del Carmen Arias Sánchez, quién se pregunta si el Programa nuclear de Corea de Norte es un riesgo real para la seguiridad internacional. En este interesante artículo la autora busca presentar las motivaciones de Corea del Norte para desarrollar el programa nuclear y continúa con el análisis sobre los riesgos y usos políticos de este programa. Para la autora el programa nuclear tiene implicaciones a nivel doméstico al buscar estatus y legitimidad del régimen y a nivel internacional en sus relaciones con EEUU y Corea del Sur, principalmente.

Desde la perspectiva histórica y desde una mirada revisionista del comercio mundial, Eduardo Enrique Aguilar Hernández presenta el artículo "Una mirada decolonial del comercio mundial: la circulación de mercancías entre la nueva Galicia y China en el siglo XVI y XVII". El autor retoma la propuesta de Flynn y Giráldez (1995) y Tutino (2016) sobre pensar el desarrollo de la economía mundial con datos no vinculados en el desarrollo económico eurocentrista, sino mas bien desde una mirada decolonial sobre el comercio entre el reino de la Nueva Galicia de la Nueva España y China desde el siglo XVI. Este artículo propone al lector repensar la historia de las relaciones internacionales de manera no eurocéntrica.

Augusto Manzanal describe la elipse afroasiática no como un espacio de fronteras fijas y nítidas, sino como una zona geográfica con-

formada por países que, como característica común, son Estados con débiles instituciones, tienen pocas consideraciones por el respeto a los derechos humanos, con importantes yacimientos de recursos naturales, contextualizados por entornos de conflictos crónicos entre insurgentes, terroristas y dictaduras, generando espacios de exclusión económica y una violencia virulenta. El autor se refiere a 52 países, 26 de cada continente: Rusia, India, Tayikistán, Uzbekistán, Turkmenistán, Turquía, Yemen, Omán, Arabia Saudita, Irak, Irán, Jordania, Israel, Líbano, Siria, Chipre, Turquía, Georgia, Azerbaiyán, Armenia, Kuwait, Bahréin, Emiratos Árabes Unidos, Qatar, Afganistán, Pakistán, Argelia, Níger, Gabón, Congo, Angola, Malawi, Zambia, Tanzania, Libia, Egipto, Chad, Sudán, Sudán del Sur, Nigeria, Guinea Ecuatorial, Camerún, República Centroafricana, República Democrática del Congo, Uganda, Ruanda, Burundi, Kenia, Somalia, Etiopia, Eritrea y Yibuti.

El caso más emblemático en los últimos años ha sido el de Burundi, al haber denunciado su salida de la Corte Penal Internacional como un anhelo de impunidad. En palabras del autor, lo relevante de este hecho es que se pone el acento en una zona "ardiente del planeta", "circuito de la violencia y la omisión".

Laura Ibarra, por su parte, demuestra con datos la relación comercial entre la Unión Europea y el estado de Jalisco, las inversiones de origen europeo realizadas en Jalisco, así como las experiencias sobre los porcesos de exportación de algunas empresas jaliscienses identificando con ello ventajas y desventajas para el estado. La autora comprueba, a través del aumento del comercio, ventajas consecuencia del TLCUEM, no obstante, de poner el acento sobre la necesidad de incorporar una base más amplia de empresas locales en las cadenas de valor y con ello lograr una mayor diversificación comercial. Caso similar representa la IED proveniente del viejo continente. Lo relevante es que ofrece una mirada objetiva sobre las consecuencias sobre el mercado de trabajo y le medio ambiente abriendo con ello la posibilidad para que el lector se planteé preguntas por demás partinentes para el desarrollo de nuestro estado.

Acerca de los efectos sociales que las reformas estructurales puestos en marcha a partir de la Crisis Económica en la Unión Europea y en la Década Perdida en América Latina, Lourdes Arce hace un recorrido de cohorte retrospectivo. Cada caso ha sido ampliamente estudiando por periodistas, analistas financieros, políticos, académicos y estudiantes alrededor del mundo. Lo relevante de la mirada de la autora